
Ata Reuniao do NDE

Data: 15 dc junho de 2023

Aos quinze dias do mes junho de dois mil e vinte e tres, reuniram-se membros do Nucleo 
Docente Estruturante (NDE) e outros professores dos cursos de Pedagogia EaD e presencial. 0 
professor Mario Missagia, coordenador do curso de pedagogia presencial, abriu a reuniao 
apresentando os pontos de pauta previstos para o dia: (1) apresentagiao de encaminhamentos 
sobre ICC e (2) estabelecimento de parametros para a reforma curricular. O professor abre a 
discussao do primeiro ponto, encaminhando que o ICC seja mantido como pre-requisito para 
conclusao do curso, sendo incentivada sua realiza?ao de forma processual ao longo dos 
semestres; que ele siga podendo ser realizado nos formates de artigo, monografia ou 
produto acompanhando de relatorio que registre seu desenvolvimento; este TCC pode ser 
elaborado em Libras ou em Lingua Portuguesa escrita, sendo realizado de forma individual, 
em dupla ou trio a criterio do professor. 0 ponto foi aprovado por unanimidade. O professor 
Mario Missagia passa entao ao segundo ponto da discussao: a reforma curricular. 0 professor 
retoma as reunioes anteriores refor^ando que a demanda por mudan^a curricular surge no 
contexto da identificagao da diversidade de nosso publico, o qual nao so e composto de surdos 
e ouvintes, mas tambem de ouvintes e surdos com perspectivas muito diferentes em relagao 
ao curso de gradua^ao. Por esta razao o professor advoga que a reforma curricular permita 
trajetos diferentes para os alunos pela grade, na forma de disciplinas eletivas/optativas a serem 
ofertadas nos mesmos horarios regulares dos turnos da noite e da manha. 0 professor informa 
que na atual grade existem muitos tempos vagos, os quais poderiam ser concentrados nos 
mesmos dias e horarios, permitindo que todos os alunos pudessem neste memento escolher 
as disciplinas a serem cursadas. 0 professor entende que essas disciplinas poderiam dar conta, 
de um lado, da oferta de conteudos basicos que fazem falta a nossos alunos e, por outro lado, 
abrir a possibilidade da oferta de conteudos especificos nas areas de interesse dos alunos que 
sejam tambem objeto de pesquisa na casa. Estas disciplinas, na proposta do coordenador, 
seriam concentradas nos mesmos dias, tendo carga horaria menor, 45 horas mensais, 
permitindo que o dia reservado para sua oferta pudesse acomodar a oferta de dois turnos de 
disciplinas, as quais receberam alunos de turnos diferentes. Apos a fala do professor diversos 
professores se colocam de forma livre, avaliando com os colegas proximos as possiveis 
disciplinas a serem ofertadas. A proxima a falar e a professora Elizabeth Serra, que defende que 
nos concentremos na forma a ser implementada com a reforma, nao na discussao das 
disciplinas que seriam ou nao ofertadas. Para a professora esta seria uma questao a ser 
resolvida em um estudo futuro. A professor Yrlla Ribeiro, diante da preocupagao de colegas 
que a todo instante manifestam preferencia pela oferta de uma ou outra disciplina, alerta para 
a importancia de distinguir entre o curriculo basico do curso e a oferta de eletivas. Para a 
professora as eletivas deveriam contemplar dois tipos de conteudos: (1) conteudos voltados 
para areas onde os alunos tern forma^ao mais fragil e (2) conteudos voltados para temas 
pesquisados por professores. A professora Cristiane Taveira avalia os impactos de uma 
mudan^a curricular para o sistema de gestao academico hoje usado no INES. Diante da oferta 
de eletivas, os alunos teriam que escolher suas trajetorias de formagao, o que poderia implicar 
em dificuldades para estes alunos. Como forma de prevenir estas dificuldades a professora 
reflete sobre a possibilidade de se criar a figura do "orientador academico". 0 professor 
Gustavo Sousa frisa a distingao entre eletivas e optativas, esclarecendo que as disciplinas 
eletivas sao vinculadas a projetos de pesquisa; o professor entende que no caso destas 
disciplinas nao caberia aprova^ao em NDE. 0 professor defende que apenas as disciplinas



optativas sejam levadas ao NDE para serem ou nao aprovadas. A professora Rosana Prado 
entende que a ideia de ofertar disciplinas de 45 boras totals e muito positiva, tao positiva que 
deveria ser implementada nas demais disciplinas e nao apenas nas eletivas. 0 professor 
Alexandre Rosado apoia a fala da professora Rosana Prado, defendendo que todas as 
disciplinas passem a ter 45 boras totals. Mario Missagia, responde a estes pontos se 
comprometendo a avaliar as dificuldades e beneficios trazidos por esta mudan^a e a os 
apresentar em NDE future. Yrlla Ribeiro, discordando da avaliagao feita pela coordena^ao do 
curso, defendendo que nao seria viavel ofertar um dia completo para disciplinas eletivas, dado 
o total de tempos vagos dispomveis na grade. A professora propoe que se altere a ordem da 
discussao, passando discutir primeiro o que seria obrigatorio no curnculo. A professora Maria 
Carmen Euler retoma a discussao a respeito dos conceitos de eletivas e optativas, esclarecendo 
que as primeiras eram disciplinas a quais poderiam ou nao serem escolhidas pelos alunos, mas 
que compunham o curso, ao passo que as segundas seriam disciplinas de outros cursos que os 
alunos poderiam cursar. A professora Cristiane Taveira defende as propostas trazidas por Yrlla 
Ribeiro e a fala anterior, de Alexandre Rosado. A professora defende ainda que temos que levar 
em considerate o pesado deficit de conteudos e de forma^ao nas areas pedagogicas, 
problema que afeta muito os nossos alunos. A professora Tania Chalhub elogia a dinamica de 
trabalho de nosso NDE, por entender que este espago serve de forum de debate e reflexao 
sobre nossos cursos. A professora entende que nao esta sendo considerada a possibilidade de 
se empregar atividades remotas para compor a carga horaria total das disciplinas. A professora 
defende ainda que se mude os nomes das disciplinas para que estas passem a ser mais 
representativas de suas conteudos; evitando nomenclaturas sequenciais, como "I, II e III". A 
professora Elizabeth Serra entende que o contexto atual nao esta sendo devidamente 
considerado. A professora defende que temos que ter em conta o impacto da modalidade 
educate bilingue de surdos nas demandas que se colocam aos futures pedagogos. A 
professora avalia ainda que temos tres grandes areas em nossa matriz, das quais o fazer 
pedagdgico fica com os maiores desafios, mas tais desabos so podem ser respondidos com um 
solido trabalho na area de fundamentos. 0 professor Alexandre Rosado reafirma os beneffeios 
de se implementar disciplinas com carga horaria total de 45 horas, argumentando que esta 
mudan?a traria muitos ganhos para a organizato do horario e para a distribuito dos 
conteudos em diferentes disciplinas. A professora Rosana Prado reforga a colocato de 
Alexandre Rosado. A professora Simone Gonsalves defende a fala de Elizabeth Serra, que da 
destaque aos desafios colocados pela implementato da modalidade educato bilingue de 
surdos. 0 professor Mario Missagia pede a palavra e pede que os presentes busquem focar 
suas falas na construgao de propostas para organizar a discussao nas futuras reunifies. Para o 
professor esta claro que o calendario devera ser revisto, tendo em vista a necessidade de se 
reorganizar o debate do curnculo atual. Buscando responder a colocato do coordenador tres 
propostas de encaminhamento sao colocadas pelos presentes. A professora Rosana Prado 
defende que a discussao do curnculo seja realizada seguindo a disposito deste na grade, 
pen'odo a period©. A professora Valeria Muniz defende que a discussao seja conduzida por 
area, a partir da elaborate) de propostas de alteragao de curnculo vindas das tres areas que 
compfiem o atual curnculo. A professora Maria Ines Azevedo defende que a discussao por area 
e positiva, mas que o inicio do trabalho precisa partir de uma reflexao mais geral sobre o 
conjunto do curnculo. A professora Claudia Pimentel traz como sugestao que se busque um 
professor especialista na area para fazer uma fala sobre educate bilingue de surdos no ensino 

Diante das quatro propostas coloradas os professores se manifestam e, porsuperior.
consenso, concluem pela realizato de um estudo previo dos curnculos dos cursos de 
pedagogia com enfase em educate bilingue de surdos existente hoje no Brasil, a ser



apresentado pela professora Yrlla Ribeiro na proxima reuniao do NDE. Tambem de modo 
consensual, os professores decidem que o debate siga com a apresenta^ao das avalia?6es 
das tres diferentes areas sobre o cumculo atual, cada uma delas em um data especi'fica. A 
Coordena^ao do Curso se propos a apresentar proposta de calendario para o NDE na proxima 
reuniao. Sem mais tempo para estender a discussao, a reuniao e encerrada as 16 horas e 50 
minutos. A presente ata foi lavrada pelo Professor Mario Missagia
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